

NOTA CRÍTICA DE LIBRO

Expectativas y espejos. Lo que es y lo que pudo ser la economía argentina

Alejandro Trapé
Editorial Autores de Argentina
2021
218 páginas

Por:

CARLOS COLABELLO

Profesor de Historia Económica, Facultad de Ciencias Económicas, Universidad Nacional de Cuyo
carlos.colabello@fce.uncu.edu.ar

Comentario de:

GUSTAVO REYES

Profesor Titular de Macroeconomía II, Facultad de Ciencias Económicas, Universidad Nacional de Cuyo
gustavo.reyes@fce.uncu.edu.ar

URL de la revista: revistas.uncu.edu.ar/ojs3/index.php/cuyonomics

ISSN 2591-555X

Esta obra es distribuida bajo una Licencia Creative Commons
Atribución No Comercial – Compartir Igual 4.0 Internacional



Carlos Colabello

Alejandro Trapé brinda un amplio panorama sobre la evolución económica argentina desde los inicios del siglo XX, utilizando indicadores que sirven para plantear el análisis de los magros resultados que ha obtenido el país en la materia. Si bien la Argentina ha crecido en los últimos 100 años, se ha atrasado notablemente en el contexto mundial en términos de crecimiento económico y de desarrollo humano. En ese sentido, tampoco muestra mejoras en cuanto a empleo, pobreza, inflación y distribución del ingreso.

Para establecer una comparación con el resto del mundo, desde 1900 hasta 2019, el autor trabaja con el PBI de la Argentina y de tres grupos de países. El primer grupo está integrado por los países desarrollados (EEUU, Japón y países de Europa Occidental); el segundo grupo, por los países que el autor considera parecidos a la Argentina a principios del siglo XX por las características de su estructura económica y social –agroexportadora, receptora de inmigración masiva, etc.– (Canadá, Australia y Nueva Zelanda), y el tercero, por los países latinoamericanos (Brasil, México, Venezuela, Colombia, Perú y Chile).

En el capítulo 1, Trapé aporta las estadísticas que muestran de qué manera la Argentina se ha rezagado sensiblemente respecto a los distintos países utilizados en la comparación. En el capítulo 2, presenta una tendencia de largo plazo al deterioro, con algunas épocas en las que ese deterioro se acentúa. Se puede observar cómo el país, dentro de ese proceso de decadencia, de tanto en tanto desciende un escalón, no pudiendo lograr recuperar de manera sostenible lo perdido. Un primer escalón a la baja se corresponde con la segunda fase del gobierno peronista (1949-1952) y un segundo escalón (con el final del gobierno de Isabel de Perón, el Proceso de Reorganización Nacional (gobierno de facto) y el gobierno de Alfonsín, que culmina con el colapso hiperinflacionario (1975-1989).

Hasta aquí, el autor nos muestra que, si bien se alternan períodos de recuperación y de lento crecimiento, la cantidad y magnitud de las caídas supera a las recuperaciones. Esta sumatoria resulta claramente negativa. En el capítulo 3, Trapé aborda el análisis de las culpas internas y las culpas externas. En cuanto a las primeras, señala

que resulta casi imposible determinar qué agrupación política tiene mayores responsabilidades. En lo referido a las culpas externas, es decir, a la consideración sobre si el contexto internacional desfavorable resulta determinante, el autor nos muestra que, de hecho, el sector externo ha tenido un escaso impacto en el resultado final durante el lapso de tiempo analizado

Luego, en el capítulo 4, sin pretensiones de exhaustividad, el economista realiza una aproximación a las causas de la decadencia, aportando un punto de partida para una discusión más profunda y compleja. Algunas de las causas mencionadas giran alrededor de una débil democracia, con instituciones maleables, incapaces de contener el cortoplacismo, de corregir la distorsión en los incentivos y de evitar la corrupción en distintos ámbitos de la sociedad. De acuerdo con esto, los gobiernos se vuelven voluntaristas, ignorando las restricciones que impone la realidad, mostrando falta de creatividad y de memoria, y repitiendo continuamente fases de ilusión y desencanto. Por otra parte, este proceso de deterioro no ha permitido el desarrollo de un sistema financiero, además de que convive con una continua salida de capitales. Estas causas atraviesan al tiempo, a las ideologías y a las agrupaciones políticas.

Como bien aclara el autor, no pretende agotar el tema, sino presentar un inventario que, aunque se quiten o agreguen algunas causas, sirva para identificar un núcleo duro que, sin duda, tiene mucha importancia para comprender las causas del deterioro persistente de la economía argentina y desde el cual es posible trabajar como un punto de partida en la búsqueda de un principio de solución. Otro gran aporte de esta obra es que brinda, de manera clara y sencilla, una visión general de todo el período abordado, visión que no es fácil de lograr y que también contribuye a la construcción de ese punto de partida antes mencionado.

Para revertir el atraso, debemos remover las causas y construir una visión compartida que, a modo de un mapa en común, sirva para coordinar los esfuerzos de muchos. Sin duda, este trabajo contribuye a ese fin.

Gustavo Reyes

El excelente libro de licenciado Trapé llena un gran bache existente entre los textos académicos tradicionales y los numerosos libros que analizan lo sucedido en materia económica en Argentina, pero que carecen, en muchos casos, de rigor académico y de conclusiones apoyadas en estadísticas. En forma muy amena y bien documentada, el autor analiza desmenuzadamente cómo nuestro país se atrasó, en términos económicos, con respecto al resto del mundo en los últimos 120 años y cuáles fueron los momentos de quiebre. Asimismo, intenta, en forma despolitizada, encontrar una explicación de las causas y de los culpables. Si bien este interesantísimo libro está dirigido al público en general, estudiantes y profesionales de la economía encontrarán también un fantástico material para analizar lo sucedido en la economía de Argentina en el último siglo.